

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

Michel Schlosser

Merci pour cette première série de présentations. Je suis heureux de constater que nous sommes déjà européens. Nous avons une Allemande. Nous avons plusieurs personnes de Belgique. Nous avons des personnes du Royaume-Uni et quelques Français. Voilà, nous sommes européens et nous avons déjà atteint un objectif. Maintenant, l'objectif est de réaliser le réseau lui-même...

Un réseau est un processus à double sens, comment pourriez-vous contribuer à un tel réseau ? Qu'êtes-vous prêt à apporter au réseau ? Qu'aimeriez-vous apporter à cette entreprise ?

Helena Dove

Je veux dire que Kew n'est pas le plus historique, mais nous avons certainement de la place pour accueillir des gens pour des visites et du travail, des semaines de travail. Et il y a beaucoup de jardins historiques autour de nous, comme Hampton Court, qui, j'en suis sûre, seraient ravis, vous savez, nous pourrions faire une bonne semaine si les gens voulaient venir et visiter la région historique de Londres, je suis sûre que nous pourrions faire en sorte que cela fonctionne. Ce n'est pas, je dis que ce n'est pas le plus historique, mais il y a un aspect historique là-dedans, même si c'est un jardin botanique.

Michel Schlosser

Vous seriez donc ravie d'accueillir d'autres jardiniers.

Helena Dove

Oui

Helen Moray

Pour partager nos expériences et nos contacts. Je pense que ce serait très utile pour certains aspects particuliers de certaines parties des jardins historiques. Par exemple, je suis en train d'étudier le dragage d'un lac et de régler la question de la fosse à limon et des vannes, ce genre de choses. C'est nouveau pour moi, j'ai donc beaucoup appris. C'est donc bien de partager avec quelqu'un est en train de le faire. Blenheim vient de le faire au Royaume-Uni, à Queen Pool, la plus petite partie de leur lac a été visitée plus tôt dans l'année. Alors oui, ce genre de choses. C'est vrai. Nous sommes un site de seulement de 32 acres, mais nous avons un petit morceau de tout ici, d'un jardin de ruisseau à un jardin potager à un verger, qui sont tous en cours de restauration. Il serait donc formidable de collaborer.

Jonathan Cansdale

C'est mon premier emploi en tant que chef jardinier. J'ai restauré un potager dans le Yorkshire, et nous avons restauré les serres, la pêcherie, la melonnière, les châssis froids.

Michel

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

Seriez-vous prêt à apporter cette expérience au réseau ?

Jonathan Cansdale

Oui, je peux certainement en parler. Et ce que nous avons fait. Cela remonte à un certain temps, mais oui, c'est possible.

Alix de Saint Venant

C'est la même chose pour moi. Il y a 20 ans, j'ai remis en culture le potager qui date du début du XVI^e siècle et qui était devenu quatre carrés d'herbe et qui heureusement avait échappé à la piscine, mais qui était quatre carrés d'herbe. Et donc, je peux partager cette expérience même si c'était il y a 20 ans. Et on peut aussi partager les erreurs qu'on a commises et qu'on ne commettrait plus. Je trouve qu'on apprend beaucoup des erreurs qu'on a fait soi-même. J'espère que dans ce réseau, on va beaucoup aller se voir les uns les autres et c'est comme ça qu'on acquiert des savoirs et des savoir-faire et l'on peut apprendre aussi des erreurs que les autres ont faites pour les éviter. Moi ça m'intéresse beaucoup.

Lucy Pitman

Kerstin a ajouté quelque chose dans le chat sur les contacts avec les jardins potagers en Allemagne.

Kerstin Imognen Vieth

Oui, je ne sais pas si vous avez des contacts avec Jost Albert. Je pense que oui. Il fait également partie du groupe du réseau international. Il existe également un réseau de jardins potagers en Allemagne depuis 12 ans. Nous nous réunissons une fois par an en Allemagne dans nos jardins. Il est donc dommage que personne d'autre de ce groupe n'assiste à la réunion d'aujourd'hui. Je ne sais pas pourquoi. Je ne sais pas s'ils participent aux autres réunions, mais lorsque j'ai posé la question l'été dernier, personne n'a participé à ce groupe ; c'est peut-être une question de langue, parce que c'est en anglais ou en français, je ne sais pas.

Lucy

Oui, nous connaissons très bien Horst Albert. C'est un ami de longue date du Walled Kitchen Gardens Network.

Kerstin

Oui, mais il n'y a pas d'autres collègues, et c'est dommage parce que nous sommes une vingtaine de jardins.

Michel

D'accord. Mais c'est la première réunion !

Lucy

Kerstin, est-ce que des gens de l'extérieur de l'Allemagne pourraient venir se joindre à nous ?
Quand vous organiserez votre réunion de tous les jardins potagers d'Allemagne ?

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024

Kestin

Non, c'est seulement pour un groupe d'environ 20 ou 30 personnes pour discuter et visiter, mais peut-être que quelqu'un, une ou deux personnes du réseau allemand pourraient peut-être représenter le réseau européen.

Michel

Quelles sont vos activités au sein du réseau allemand ?

Kerstin

C'est un groupe sympathique et nous nous réunissons une fois par an, normalement en juillet. Nous nous rencontrons dans les différents jardins. L'année dernière, nous étions dans le potager de l'ancien monastère cistercien de Neuzelle, près de la frontière polonaise, à environ une heure et demie à l'est de Berlin. Le thème était la manière de traiter les produits d'un jardin potager. Il y avait un merveilleux cuisinier qui cuisinait avec ces produits dans son hôtel. Cette année, nous nous rencontrerons dans le sud de l'Allemagne, près de Rutenberg. Le thème sera la conservation des fruits après la cueillette. Nous avons donc toujours un thème principal, puis nous nous réunissons pendant deux jours et nous faisons une excursion dans le jardin. Nous avons également le temps, environ une demi-heure par jardin, de parler d'un problème particulier ou de discuter de nouvelles choses ou de faire une présentation. Certains membres sont historiens et nous parlent de leur travail au cours de l'année. L'année prochaine, nous nous réunirons à Eutin, et le thème sera l'utilisation des bénévoles. A Eutin, nous travaillons avec 50 bénévoles.

Michel

Est-ce courant en Allemagne de travailler avec des bénévoles ou est-ce exceptionnel ?

Kerstin

C'est spécial, c'est vraiment spécial d'avoir un groupe aussi important de 50 bénévoles. Aucun autre jardin n'a un groupe aussi important.

Michel

C'est un thème très intéressant, car par exemple, en France, très peu de jardins travaillent avec des bénévoles, contrairement au Royaume-Uni ou aux Pays-Bas.

Frank Delalex

Bonjour à l'ensemble des participants. Je suis Franck Delalex. Je m'occupe du verger conservatoire du Jardin du Luxembourg à Paris, qui est une collection historique qui date de 1650. Aujourd'hui on s'attache à conserver des variétés anciennes qui datent de 150 ans avant la Révolution Française. Il y a deux personnes. Il y a un permanent qui est en charge du verger conservatoire, c'est mon collègue Monsieur Mathieu Rose et un jardinier qui est son adjoint et qui est formé par le jardinier permanent sur un an, ce qui permet d'assurer la transmission du savoir-faire au cours des années et des décennies. Actuellement, on donne des cours au public, des cours théoriques et des cours pratiques pour la conservation et la culture des arbres fruitiers. Nos cours sont dispensés par un jardinier qui est en charge du verger, plus d'autres jardiniers

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

qui l'aident à cette tâche. On y aborde la plantation d'arbres fruitiers, en passant bien sûr par la taille jusqu'à la conservation des fruits. Ce sont des cours qui sont plutôt destinés aux particuliers. Ce ne sont pas des cours qualifiants ou reconnus par un diplôme. Voilà. Chaque année, nous avons à peu près entre 80 et 100 auditeurs.

Trevor Nicholson

Oui, en effet, nous accueillerons volontiers les jardiniers qui viendront visiter Harewood. Je pense qu'il est important que nous nous réunissions tous pour partager et maintenir en vie des compétences et des connaissances vitales. Nous serions très heureux que des jardiniers européens viennent visiter Harewood. Je vais étudier la possibilité d'établir un lien avec les Maisons du Trésor d'Angleterre. Elles comprennent évidemment Chatsworth, Harewood, mais aussi Hatfield House et l'abbaye de Woburn, Castle Howard, Bleinheim Palace, Burgley House, Holkam Hall et d'autres jardins de ce type. Il s'agit de jardins très différents, très diversifiés, avec beaucoup d'éléments historiques, beaucoup d'éléments sur mesure, une grande variété de plantes et de styles de plantation, avec des lacs, des canaux, des rivières, des étangs, des fontaines, etc. Je pense que ce serait une véritable ressource si nous pouvions établir un lien avec les maisons au trésor d'Angleterre. Certaines de ces maisons possèdent déjà des logements qui pourraient accueillir des programmes d'échange et de formation pour les jardiniers.

Michel

Quelle est la durée des programmes d'échange ?

Trevor

Eh bien, je dirais, je dirais une semaine.

Il faut une semaine dans un jardin pour apprendre à le connaître. Harewood n'a pas de logement pour l'instant, mais je suis certain que nous pourrions l'envisager. Nous prévoyons d'héberger des étudiants et des stagiaires dans un avenir proche, et je sais que d'autres jardiniers du Treasure Houses Forum disposent déjà d'un logement qui pourrait éventuellement accepter le programme d'échange de jardiniers. Je leur en parlerai.

Michel

Super, on a aussi eu la question de certaines personnes qui demandaient s'il serait possible pour certains jardins d'accueillir des jeunes, des apprentis stagiaires qui découvrent le métier en sortant de l'école, et qui ont besoin d'une formation plus pratique. Est-ce que c'est quelque chose qu'un endroit comme Harewood pourrait offrir ?

Trevor

Oui, nous échangeons des stagiaires avec d'autres jardins. Nous avons, nous avons un stagiaire qui vient de York Gate Garden, en avril. Cette personne passera quelques jours chez nous et nous avons un stagiaire qui ira également à York Gate. Je suis donc certain que cela pourrait être étendu à un cadre européen.

Arnaud Duplat

Je rebondis sur le volet formation des jeunes et des moins jeunes. On a dans les cartons, en partenariat avec l'École de paysage de Versailles, une nouvelle formation,

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

spécialisation Maître jardinier au niveau licence . D'où notre présence aujourd'hui. Il y aura des modules qui aborderont l'art de la taille fruitière, le potager classique, mais pas seulement. Nous, on est intéressé par les différents jardins d'exception qui seraient en capacité d'accueillir des stagiaires justement dans le cadre de voyages, d'études ou d'échanges internationaux. Donc, nous, on peut fournir de la main d'œuvre, on va dire, comme ça. Et après, en effet, nous pouvons aussi accueillir à l'école d'autres jardiniers professionnels pour venir voir à notre petit niveau ce qu'on fait, même si nous c'est plus un jardin pédagogique sur un thème plutôt ornemental et la biodynamique, qu'un jardin d'exception historique. En tout cas, voilà, on aura potentiellement des étudiants qui seront au cœur de ce sujet de Maître jardinier. Et s'ils peuvent faire un tour d'Europe, c'est encore mieux. Voilà, donc pourquoi ce réseau nous intéresse. Merci.

Alix

Est-ce que vous pouvez les loger à l'Ecole ?

Arnaud

Bien entendu non. Avec les Jeux Olympiques cela coûte cher, mais on peut faire du camping et après on arrive toujours à trouver des Airbnb ou des logements. On travaille aussi à trouver des solutions. On a des partenariats avec des offices HLM pour nos étudiants. Si c'est sur des périodes où nos étudiants ne sont pas présents, il y a des possibilités . Il faut s'y prendre un peu à l'avance.

Hennes Klaasen

Cette année, ils, étaient ou allaient à Het Loo. Hum, et je pense que c'était la première fois, mais il est possible que d'autres aient visité, quelque part d'autre. Je ne sais pas exactement. Peut-être que quelqu'un en sait plus à ce sujet.

Kate Nichol

Les jardiniers britanniques ne peuvent pas obtenir de financement Erasmus pour se rendre en Europe, mais la Royal Horticultural Society propose de nombreux financements pour permettre aux gens de voyager, par le biais de son programme de bourses, mais le projet de conservation des jardins pour lequel je travaille est également financé par Erasmus et les Britanniques peuvent participer, ils peuvent venir à nos ateliers. Trois ateliers sont prévus cette année, l'un sur les mares et les fontaines à Het Loo, et si vous regardez le site web, il y a beaucoup de webinaires enregistrés sur les différentes techniques de jardinage du patrimoine, tous financés par le projet Erasmus.

Michel

Sur la question de la formation, Mathieu Constans vient de poster un commentaire disant que dans certains pays, et en France en particulier, il y a un manque de formation pour les jardiniers.

Marcel Vossen

Selon moi, il y a un grand manque de connaissances des arbres fruitiers. Non seulement la taille mais aussi sur la façon de planter enfin tout ce qu'il faut faire pour

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024

avoir des fruits de qualité. Ce manque de connaissance, on doit y remédier en créant un réseau qui forme des spécialistes et cela va prendre du temps. Ce n'est pas en une journée ou seulement en une visite qu'on apprend ça. On doit donc avoir vraiment un réseau qui donne un cours intensif pendant au moins trois ans et pendant plusieurs semaines par an au long des saisons de végétation. Depuis la taille d'hiver, jusque qu'au moment où on récolte les fruits. Selon moi, c'est très important. Je suis intervenu dans de nombreux jardins, non seulement en France, mais aussi en Angleterre et en Allemagne. Et j'ai constaté dans beaucoup de jardins, qu'il y avait un certain manque de la connaissance.

Michel

Marcel, seriez-vous prêt à faire bénéficier les membres de notre nouveau réseau à ces formations?

Marcel

Avec un grand plaisir. Et non seulement moi, parce que mon âge me dit que je ne pourrais le faire que quelques années, mais également Jurgen Van der Cruijssen qui est avec nous et qui possède également cette connaissance des arbres fruitiers. A nous deux, on peut donc mener cet enseignement dans un avenir proche

Michel

A qui cette formation serait-elle ouverte? A des étudiants pendant leurs études ou après leurs études? A des professionnels déjà en train de travailler?

Marcel

Selon moi, il faut organiser des cours pour des professionnels qui sont prêts à suivre pendant au moins trois ans une formation aux différents travaux plusieurs semaines par an. Des étudiants peuvent venir voir ce qu'on fait et suivre cette formation pendant quelques jours pendant leurs études. Comme cela, ils pourraient voir les différents aspects qu'ils doivent apprendre et le minimum qu'ils doivent connaître pour devenir des jardiniers qui connaissent vraiment leur métier.

Alix

Est-ce qu'il y a des possibilités d'être logé à Gaasbeek?

Marcel

Dans les environs, il y a des possibilités, mais pas dans le jardin ce n'est pas possible.

Michel

Donc il y a des gens qui peuvent apporter un savoir-faire, il y a des gens qui peuvent accueillir d'autres jardiniers. Il y a des gens qui peuvent faire des échanges de jardiniers, des gens qui peuvent accueillir des stagiaires. C'est très bien! Est-ce qu'il y a d'autres choses que vous pourriez apporter au réseau? D'autres idées?

Hennes

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

Je pense qu'il est très important de se connaître les uns les autres. Et aussi savoir qui fait quoi dans les différents pays que nous avons. Lorsqu'il existe une liste de contacts et de possibilités, il peut être plus facile d'entrer en contact. C'est donc important. Nous avons pris un bon départ. Aujourd'hui, il y a beaucoup d'énergie positive. Je pense qu'il est bon d'avoir une liste de noms et d'adresses, et de savoir qui s'occupe des différents jardins.

Trevor

Oui, je suis d'accord. Ce que dit Hennes est l'une des trois choses que j'ai écrites pour essayer d'atteindre à court terme.

La première chose était que tout le monde encourage les jardiniers à rejoindre le réseau européen. La deuxième chose était d'établir un répertoire des membres et de leurs coordonnées. Et la troisième était d'essayer d'initier au moins une base de données des spécialités de jardinage dans chaque jardin, qui serait en fait une liste de ressources de formation.

Mais je pense aussi que c'est très bien d'avoir tout cet enthousiasme, mais devrions-nous examiner comment nous pouvons enregistrer certaines formations ? Parce que certaines personnes sont des experts, qui ont des compétences spécialisées et il serait bon d'explorer comment nous, en tant qu'organisation, comment le Réseau des Jardins Européens pourrait enregistrer les compétences, les connaissances par le biais de vidéos, afin que nous puissions les transmettre aux étudiants.

Michel

C'est aussi un moyen de surmonter la barrière de la langue, parce que les vidéos ne sont pas si difficiles à traduire.

Jonathan Cansdale

Je pense, comme quelqu'un d'autre l'a dit, qu'il est très important d'avoir une expérience pratique année après année, afin que les compétences fassent partie de votre connaissance quotidienne. On n'apprend pas cela sans être devant un arbre fruitier, ou, vous savez, à moins de regarder l'arbre et l'arbre entier, et avant de faire des coupes, alors à moins d'être là dans le jardin, on ne peut pas en faire l'expérience et on ne peut pas apprendre.

Trevor

Et c'est très important d'avoir une continuité pour que les générations successives de jardiniers puissent acquérir les mêmes compétences. C'est juste que si vous avez un expert d'une chose particulière qui, peut-être, vous savez, prend bientôt sa retraite et veut transmettre son savoir, ce serait bien de le capturer d'une manière ou d'une autre avec un, d'une manière qui soit accessible à tout le monde.

Michel

Il faudra trouver un moyen de faciliter les déplacements, parce qu'il est évidemment facile de voyager à l'intérieur d'un pays ou d'une région, mais c'est évidemment plus compliqué ou du moins plus cher au niveau européen. Nous devons donc peut-être réfléchir à des programmes de financement susceptibles de faciliter ces déplacements. Et les vidéos peuvent compléter les visites lorsqu'elles ne sont pas possibles. Je suis également d'accord pour dire que le contact physique est important. Et je crois, par exemple, que pour les jeunes jardiniers, c'est une

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024

expérience formidable que d'être exposé à la manière dont les choses se passent dans d'autres pays. Et j'ai l'impression qu'au moins en France, aucun lycée horticole n'aide les jeunes jardiniers à voyager et à acquérir de l'expérience dans les jardins d'Europe. Donc, si nous parvenons à faire cela, nous ne serons en concurrence avec personne. Nous aiderons en fait beaucoup les jeunes jardiniers.

Trevor

Je pense que c'est un excellent point. Et, comme vous le savez, les jardiniers sont par nature des gens très généreux, et comme Jonathan l'a dit, il n'y a rien de mieux que d'être sur le terrain avec d'autres jardiniers et d'établir des amitiés et des liens dans toute l'Europe. Cela ne peut qu'enrichir la profession.

Lucy

Je viens de parler à Kate et nous pensons qu'il serait tout à fait possible pour les étudiants, les stagiaires et les jardiniers de travailler dans des jardins au Royaume-Uni et en Europe. Le Royaume-Uni ne fait pas partie du programme Erasmus, mais il serait possible d'y aller en Europe.

Michel

Super et comme il y a une volonté d'accueillir des gens rien n'est impossible. D'autres idées ? J'aimerais reprendre l'idée de Trevor d'une sorte d'annuaire des membres qui deviendrait progressivement une base de données pour le réseau. Comment voyez-vous le développement de ce serveur à partir de la liste ? Pensez-vous qu'il faille envoyer un questionnaire ?

Trevor

Oui. Au départ, nous devrions envoyer un questionnaire, comme tu l'as dit, pour leur poser des questions simples, sur ce qu'ils aimeraient tirer du réseau, sur les difficultés qu'ils rencontrent et qu'ils pensent que le réseau pourrait surmonter ou les aider à surmonter. Quelqu'un a dit dans le chat qu'il travaillait dans un jardin assez éloigné. Je pense que c'est là que le réseau européen des jardiniers serait le plus utile, car il permettrait de décrocher le téléphone et d'avoir la possibilité de partager les compétences et les connaissances. Je pense qu'un annuaire serait très utile à cet égard. De même qu'une base de données des jardins. Je pense qu'il serait utile d'avoir une sorte de matrice avec les qualités spéciales du jardin, les différentes caractéristiques, qu'il s'agisse d'un ancien verger, d'un parterre, d'un lac, d'une collection particulière de plantes ou d'étoiles de jardin. De nombreux jardins peuvent présenter les mêmes caractéristiques ou des caractéristiques similaires. Des caractéristiques historiques qui font que si vous avez un jardin éloigné, au moins ce jardin peut dire, eh bien, je ne peux pas aller en Angleterre. Mais il y a aussi en Belgique un jardin qui a des qualités ou des caractéristiques similaires, et ils peuvent trouver qu'il est plus facile de voyager en Belgique ou simplement d'accéder à ces ressources.

Alix

Moi j'avais une question pour l'ensemble du groupe, peut-être pas pour les gens du Royaume-Uni, mais pour les autres en Europe, avez déjà reçu des étudiants dans le cadre du système Erasmus ?

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

Arnaud

Tout à fait. Nous en avons eu deux. Une Italienne il y a deux ans, qui était en formation, pépinière et paysage, est restée trois mois chez nous. Et l'année dernière, Noelia, une étudiante espagnole de Cordoba en aménagement paysager et production maraîchère.

Alix

J'aurais éventuellement une autre idée, parce que c'est quelquefois difficile de quitter son jardin. Est ce qu'on ne pourrait pas mettre en place une sorte de « workplace » où différents sujets pourraient être traités ? (Je ne sais pas s'il y a un mot en français). Je prends un exemple, les buis, les maladies des buis, les chenilles qui mangent les buis. Est-ce qu'on ne pourrait pas avoir là un accès à une « workplace » où chacun donne la manière dont il gère son problème après avoir travaillé toute la journée dans le jardin.

Alix

Je vois que je vois qu'Arnaud vient de répondre à ma question qu'est-ce que c'est qu'un Padlet?

Arnaud

C'est un lieu où tout le monde dépose ses trucs par catégories. Ça peut être des photos, des vidéos, des questions, des sondages, des bourses d'échange.

Michel

Et ça fonctionne comment?

Arnaud

Hervé, est notre spécialiste maintenant. C'est une adresse internet où tu accèdes à un mur virtuel où tu peux déposer tes informations, par catégorie. Tu peux télécharger les pièces jointes, tu peux mettre des vidéos, il peut y avoir un chat où tu te réponds en individuel ou en collectif.

Alix

Tu peux partager ça sur le zoom ?

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

Arnaud

C'est notre padlet à Dubreuil. Tu choisis la catégorie et voilà, tu peux avoir le plan de ton jardin. Voilà le potager. On est là, on est tout petits. Tout petit, on est là. Donc ça peut être des documents ou ça peut être ça peut être des jeux, des ressources pédagogiques, ça peut être des documents techniques. Ça peut être de la communication. Tu mets ce que tu veux dedans. A Du Breuil, cela nous sert aussi pour nos étudiants, pour leur distribuer des documents et tout ce que l'on veut partager avec eux.

C'est gratuit si on se limite à trois murs. Pour plus de murs, c'est payant plus de trucs, mais je pense qu'avec trois gros panneaux d'affichage comme ça, on a largement de quoi faire pour démarrer le réseau.

Michel

Pourriez-vous créer quelques panneaux pour démarrer le réseau et commencer à échanger ?

Arnaud

Hervé, va m'aider. Pas de problème pour créer et animer le site . Après c'est sûr que ce sera forcément à vous d'apporter le contenu.

Avec fiches de contacts, documents. Si chacun peut mettre le plan de son jardin ou la documentation de son jardin par catégories, si on peut accueillir des étudiants tout ça. On peut faire un tableau d'accueil.

Michel

Arnaud a mis l'adresse dans le chat. Peut-on essayer d'utiliser cet outil pour commencer à construire le répertoire de notre réseau européen de jardiniers et chefs jardiniers. Est-ce que cela satisfait tout le monde?

Arnaud

Je vais en créer un padlet spécifique pour le réseau Jardins historiques, fruitiers et compagnie. Et je vais vous envoyer le lien de connexion. Je pense que c'est plus simple et là ça sera le padlet de notre réseau.

Michel

Cela pourrait être une première étape pratique très intéressante. Trevor, qu'en pensez-vous ?

Trevor

Oui, je suis d'accord. Ce serait bien d'avoir tout cela au même endroit. C'est un outil très utile, je pense, pour, vous savez, faciliter le réseau et les contacts et partager les ressources et les connaissances.

Sam Brown

Etant donné la quantité de connaissances qu'il y a ici, envisageriez-vous de l'étendre à d'autres domaines du jardin ? Ou préférez-vous vous en tenir au potager et aux vergers ?

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

Michel

C'est une question intéressante. C'est une question intéressante parce que nous avons évidemment commencé comme un réseau de jardins potagers. Devons-nous donc nous limiter ? Devrions-nous être inclusifs et ouvrir nos bras à d'autres types de jardins ? Je n'en sais rien. C'est à vous de décider.

Lucy

Michel, je suggère peut-être que nous commençons comme, comme nous existons déjà, et ensuite, mais toujours en pensant à comment s'étendre, comment inclure d'autres personnes. Parce que, comme le disait Trevor, beaucoup de jardins ont des lacs et des vallées himalayennes et, hum, des maisons de verre. Alors peut-être que ça peut venir.

Michel

Qu'est-ce que tu as contre les lacs ?

Lucy

Rien du tout. Mais en général, on n'en trouve pas dans les potagers.

Trevor

Ce n'est pas aussi facile que ça en a l'air, crois-moi.

Michel

Encore une fois, je n'ai pas réellement de philosophie là-dessus. Mais il est vrai que le cœur du réseau, au début, ce sont les jardins potagers et fruitiers

Jim Arbury

Désolé pour les problèmes techniques. Je m'appelle Jim Arbury. Je suis spécialiste de la culture à la RHS, basée à Wisley. Je m'intéresse particulièrement aux arbres fruitiers, à la formation et à ce genre de choses.

Michel

Heureux de vous avoir avec nous. Vous êtes donc manifestement une source d'expertise pour le réseau. C'est une excellente chose !

Trevor

Est-ce que Jim pourrait mettre ses coordonnées dans le chat ?

Michel

D'autres, disons d'autres recommandations que nous pourrions nous faire pour que ce, ce réseau réussisse, et dire, que, que voudriez-vous que ce réseau soit ? Hum, disons que c'est un peu la même chose, toujours la même question, mais qu'est-ce qui vous rendrait heureux de faire partie de ce réseau ? Qu'est-ce que vous aimeriez qu'il vous apporte et qu'est-ce qui vous donnerait envie de passer du temps sur ce, sur ce réseau ? Qu'est-ce qu'on attend de ce réseau ?

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

Jonathan

Je pense que c'est comme vous l'avez dit au début, c'est une question de communication. Il s'agit de rassembler les gens. Nous sommes tous des jardiniers chevronnés et il est bon de parler et de rencontrer des gens. Je pense qu'en ce qui concerne la gestion quotidienne du jardin, il est bon de pouvoir rencontrer et parler avec des personnes qui ont le même niveau de responsabilité. Je suis dans un potager et je m'occupe de vergers, mais je pense qu'il est toujours bon de créer un réseau avec des personnes de ce niveau. Ensuite, si nous pouvions commencer à parler d'introduire des apprentissages et d'encourager les jeunes à apprendre et à rejoindre l'horticulture, je pense que ce serait une chose phénoménale à offrir. et sur laquelle nous pourrions nous appuyer.

Trevor

Certainement, avec l'objectif principal de partager, partager les connaissances et les compétences. À mesure que nous avançons dans l'avenir, nous devons faire face au changement climatique. Et il serait bon d'avoir un éventail de personnes dans un éventail d'organisations différentes qui traitent de ces questions, de la durabilité, du changement climatique, et de partager ces connaissances avec tout le monde dans le réseau.

Helena Dove

Je pense qu'il serait bon d'avoir un endroit où, en tant que personne qui n'est plus stagiaire, je puisse encore obtenir du soutien. J'ai toujours été la seule jardinière dans tous les jardins où j'ai travaillé. Et je pense que c'est la même chose, du moins au Royaume-Uni, vous êtes souvent le seul jardinier-cuisinier. Il n'est donc pas aussi facile d'obtenir un soutien pour mon développement professionnel que lorsque j'étais stagiaire. Il est donc très important pour moi d'avoir d'autres professionnels à qui je peux poser ces questions. Je pense que le réseau pourrait devenir un espace sûr où je peux vraiment m'ouvrir, me demander ce qui se passe, ce qui se passe, ce que je ne sais pas faire. Je ne sais pas comment faire. L'une des meilleures choses que j'ai faites, c'est d'aller à la conférence du réseau Walled Kitchen Gardens, à laquelle Kate, il y a de nombreux mois, m'a invitée dans un jardin potager du National Trust et j'ai beaucoup appris des gens qui s'y trouvaient parce qu'ils faisaient ce que je faisais. Ils avaient suivi leur formation. C'est donc un niveau légèrement différent de celui que j'avais lorsque j'étais stagiaire. Je pense donc qu'il est tout à fait justifié de ne pas s'intéresser uniquement aux personnes qui suivent une formation, mais aussi à celles qui poursuivent leur développement professionnel. Je pense que c'est également valable.

Trevor

Oui, c'est vrai. C'est vraiment très important d'offrir du soutien. Et je pense que vous êtes en bonne compagnie.

Alix

Alors moi je vais parler pour Mathieu Constans qui, comme vous le savez, n'a pas de voix aujourd'hui, mais qui a mis dans le chat que ce serait intéressant de pratiquer des échanges de graines ou de plantes, des échanges de semences pour voir comment ça marche d'un climat à l'autre et d'un jardin à l'autre. Cela pourrait aussi figurer sur le Padlet.

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

Trevor

Oui, c'est un point très intéressant, en fait, sur la façon dont nous conservons les ressources, qu'il s'agisse d'arbres fruitiers, de graines de bourgeons, etc. Et à l'avenir, il serait bon d'avoir des groupes de spécialistes au sein du réseau. Ainsi, il pourrait y avoir un spécialiste de la formation des arbres fruitiers. Vous pourriez avoir quelqu'un qui est un spécialiste de la propagation. Ces sous-groupes peuvent être très importants lorsqu'un arbre fruitier est atteint d'une maladie ou qu'il faut le propager très rapidement avant de perdre une vigne ou un arbre. Vous savez, il y a un groupe qui peut se concentrer sur le problème pour lequel vous avez besoin d'aide.

Michel

Oui, et dans le passé, ce genre de choses existait parce qu'il y avait beaucoup d'échanges entre les pays et que les gens savaient où s'adresser pour obtenir des connaissances spécialisées.

Hennes

Dans notre pays, il est déjà difficile de savoir qui fait quoi. Et à l'échelle européenne, le problème est encore plus grand. Donc, si chaque pays a sa propre liste, c'est, à mon avis, le premier pas, et nous pouvons partager cela, et ensuite, c'est possible au niveau européen. Mais dans un petit pays comme les Pays-Bas, il est déjà difficile de savoir qui fait quoi et d'en obtenir une liste. Nous pouvons le faire pour les Pays-Bas. Mais j'ai dit qu'au niveau européen, c'est plus complexe. Mais il y a beaucoup d'énergie. C'est un bon point de départ.

Dubreuil

Michel

Nous organisons également le symposium européen sur la conservation des jardins fruitiers et potagers historiques. Il s'agit d'une série de conférences en ligne auxquelles certains d'entre vous ont participé, mais pas tous, car il s'agit d'un réseau un peu différent, et ensuite, tous les deux ans, nous nous réunissons physiquement. Nous avons eu une réunion en France à Chambord en 2022. La réunion de 2024 aura lieu en Hollande les 4 et 5 septembre 2024. Êtes-vous tous au courant de cette réunion ? Et avez-vous l'intention d'y assister ? Potentiellement, ce pourrait être la première rencontre physique en réseau.

Michel

Nous allons mettre dans le, dans la transcription et si c'est une bonne date, alors cela pourrait être notre première réunion. Sinon, nous pourrions trouver une autre date pour organiser une réunion physique, peut-être à un moment où vous êtes moins occupés dans le jardin, parce que le mois de septembre est très actif dans certains endroits.

Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers 9 février 2024

Arnaud

Oui, le mois de septembre est très actif dans les jardins. Plus tard dans la saison, peut-être.

Trevor

Nous trouverons que le début ou la mi-octobre est une période un peu plus propice que le mois de septembre en général.

Marcel

Moi je trouve que la période début septembre, même fin août, est assez intéressante parce qu'on peut voir les résultats dans les jardins. C'est toujours assez important de voir le résultat et les problèmes qu'on peut encore avoir. Parce que si c'est plus tard la plupart des fruits est déjà partie et on ne voit plus vraiment le résultat. Et pour moi le résultat est important.

Hennes

J'espère rencontrer Trevor en septembre aux Pays-Bas. Je serai présent et ceux d'entre vous qui ont la possibilité de venir sont les bienvenus. J'ai hâte de rencontrer les personnes qui pourront nous rendre visite à ce moment-là.

Lucy

Le réseau des Walled Kitchen Gardens organisera son prochain forum à la mi-octobre. Nous serons en Angleterre, ce qui n'est pas facile pour tout le monde en Europe, mais pas aussi facile qu'en Hollande, mais nous le ferons savoir à tout le monde.

Michel

Cela pourrait être une façon d'organiser notre première réunion au Royaume-Uni. Pourquoi pas ?

Michel

Voyons comment nous pouvons trouver la meilleure solution pour la réunion.

Je suis très heureux que nous ayons décidé d'un résultat très pratique : un annuaire qui, avec le padlet, évoluera vers une base de données du réseau. Alors, s'il vous plaît, mettez, dès que vous le recevez, autant d'informations que vous pouvez, parce qu'avec ces outils, c'est toujours la même chose, ils deviennent intéressants quand ils sont bien nourris ! Alors encore une fois, Trevor et Hennes, êtes-vous satisfaits de cette, de cette première réunion ? Sommes-nous, sommes-nous sur la bonne voie ?

Trevor

Oui, je pense que cela s'est passé bien au-delà des attentes, vraiment. J'allais juste poser une question sur le chat et sur la façon dont il va être partagé et interprété en anglais,

Lucy

Je l'ai déjà sauvegardé et ensuite nous pourrions traduire les commentaires anglais en français et les commentaires français en anglais pour que tout le monde puisse lire. Ensuite, nous l'enverrons, Michel l'enverra à tout le monde.

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

Michel

C'est très bien. Une fois que nous aurons diffusé la transcription, n'hésitez pas à la faire circuler auprès d'autres personnes afin de les impliquer. Et je propose que pour l'envoi de la transcription, nous indiquions les adresses e-mail et que nous n'utilisions pas la fonction d'adresses cachées. Est-ce que tout le monde est d'accord ? Oui.

Y a-t-il d'autres idées qui vous viennent à l'esprit en ce moment ? Et alors ?

Trevor

Qu'en est-il de la projection de la réunion du réseau des jardiniers au-delà de la première réunion ? Pensez-vous qu'il faille se pencher sur le programme ?

Michel

Une autre réunion zoom ?

Trevor

Non, en personne, plus comme une conférence, un séminaire.

Michel

Quand, quand verriez-vous cela se produire ?

Trevor

Peut-être l'année prochaine.

Helena Dove

Je pense que février est une bonne période pour ce genre de choses. La fin de l'hiver est assez vide normalement.

Helen Maurey

Je pense que pour moi, parce que je restaure un petit jardin et que j'ai des projets pour l'hiver, l'hiver devient optimal pour moi, tout comme la gestion du jardin tout au long de l'année.

Hum, donc je devrais probablement regarder les choses avec du recul et peut-être ne pas me rencontrer en personne, parce que, comme l'a dit l'un de nos autres collègues, il est difficile de quitter le jardin. Je veux m'impliquer, mais je ne suis pas sûr de pouvoir me rencontrer en personne.

Michel

Ce que nous pouvons faire, c'est un mélange de réunions en personne et par vidéo. Il pourrait y avoir une partie en vidéo pour ceux qui ne peuvent pas être présents. C'est toujours possible.

Arnaud

Ca y est, le padlet existe! je l'ai construit et je transmets le lien.

J'ai mis ce qu'on disait. Présentation des jardins, échange de graines, astuces techniques, photos, opportunités de stages ou d'échanges. Je ne sais pas ce que vous voulez ajouter comme autre section. On peut échanger là-dessus. Faut-il

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

que je mette un chat?

Michel

Pouvez-vous nous montrer quelque chose ? Arnaud, peux-tu montrer quelque chose ?

Arnaud

Oui, je peux le faire. C'est assez simple quand on veut ajouter quelque chose. Il suffit de cliquer sur le signe plus en bas à droite.

Michel

Merci de faire circuler l'adresse pour que nous puissions tous expérimenter et merci d'être l'expert !

Essayons de le faire fonctionner. Ce serait super. Et quand ce sera plein, on pourra faire une autre réunion de zoom pour vérifier que c'est exactement ce qu'on veut.

Lucy

Michel, juste une dernière chose, Matthieu a dit dans le chat qu'il serait possible d'organiser des réunions de zoom sur des sujets spécialisés particuliers.

Trevor

Dans le prolongement de ce que Lucy vient de dire, nous pourrions organiser des réunions Zoom sur des sujets spécifiques, mais aussi des réunions Zoom saisonnières. Il pourrait s'agir d'un tour d'horizon de toutes les choses de la saison qu'il faut faire passer. Ainsi, si vous arrivez à l'automne et que la période d'élagage commence, vous connaissez tous les travaux que vous devez envisager pour l'automne, le printemps et l'été, ainsi que diverses réunions saisonnières.

Michel

Tu veux dire une sorte réunion de début de saison. C'est une idée intéressante. A

Michel

Kerstin, quelque chose à ajouter ?

Kestin

Non, j'attends avec impatience. Je donnerai l'information aux autres collègues.

Michel

Très bien. Très bien. Vous avez été très silencieux pendant la réunion. Voulez-vous ajouter quelque chose ?

Lenneke

Non, pas vraiment. Comme je ne suis pas jardinière, j'aimerais soutenir le réseau, mais je ne pense pas que je devrais être très active pour dire ce que le réseau devrait faire. Je suis donc ravie d'aider à organiser toutes sortes de choses. D'accord. Mais en ce qui me concerne, c'est aux jardiniers de décider.

**Réunion fondatrice du réseau européen de jardiniers et de chefs jardiniers
9 février 2024**

Michel

Merci beaucoup pour cette première réunion. J'ai beaucoup apprécié et j'attends avec impatience les prochaines étapes. Et je suis très heureux qu'Arno ait proposé cette première étape. Vous devriez recevoir la transcription d'ici une semaine ou deux parce qu'il y a un problème de, il y a un problème de travail sur la traduction, etc. Je ne sais pas comment, disons quand on fonctionne avec une traduction à deux canaux, on ne sait jamais, si on a tout en anglais, tout en français, ou un mélange des deux, ça peut être, ça peut prendre un peu de temps pour mettre ça, pour mettre ça ensemble, et puis on commence à partir de là. Merci beaucoup pour cette réunion fondatrice. Au revoir.